
4版 2021年12月10日 星期五 主编/ 万李 责编/ 蒋姬 文 化 娱 乐 邮箱:snbxw@sina.com 新闻热线:0893-7828933

社址：山南市泽当镇湖南路19号 邮政编码：856000 联系电话：0893-7829597 山南市印刷厂承印 地址：山南市泽当镇香曲东路30号 零售价：0.6元 印完3时30分

中国的农耕文化源远流长。5日，
中国科学院大学人文学院考古学与人
类学系蒋洪恩教授表示，经研究团队
鉴定，从海昏侯刘贺主墓粮库中提取
的植物遗存种类为稻、粟、麻、甜瓜和
梅。这为追溯西汉先民的农业活动与
植物利用，反映当时的丧葬制度，以及
墓主人的饮食偏好等提供了丰富的实
物佐证。快来看看2000年前海昏侯国
的地上农作物吧！

2000年前的南方“五谷”有哪些？
先秦与两汉文献较多记录了我国

先民对植物的认识和利用，但人们常
说的“五谷”具体指的是哪五谷，从古
至今一直没有定论。

蒋洪恩认为，考古发掘所获植物
遗存可与古文献记载交叉印证，为研
究汉代先民的植物利用和农业活动情
况提供直接证据。海昏侯墓粮库中发
现了稻、粟、麻三种植物遗存，证明这
三种谷物早在汉代就成了重要的栽培
作物，也是江南地区“五谷”的重要成
员。此前，长沙马王堆一号汉墓出土

的谷物为稻、麦、黍、粟、豆、麻六种，广
西贵县（今贵港市）罗泊湾一号墓出土
的谷物与海昏侯墓一样，也为稻、粟、
麻三种。

从考古发现来看，“五谷”的具体
组合还受地域影响。南方的海昏侯墓
与马王堆汉墓的粮食作物以稻为主，
和北方汉墓无（或少）稻而多粟、黍或
麦的情况形成了鲜明对比。考虑到北
方地区当时并不以稻谷为主要作物，
汉代黄河流域的“五谷”更倾向为“黍、
粟、麦、豆、麻”，一些北方墓葬中出现
稻谷做随葬品很可能是一种身份的象
征。

侯爷吃瓜不吐籽 南方贵族爱吃
梅

研究发现，不同地区的墓葬制度
虽有地域特色，但植物陪葬品中均有
谷物。按照汉代人“事死如事生”的观
念，汉墓中会陪葬墓主生前使用或喜
爱的东西。海昏侯墓发现的五类可食
用植物或与刘贺生前饮食习惯密切相
关。结合考古人员2015年底在刘贺遗

骸腹部位置发现的甜瓜子，粮库新发
现的甜瓜种子印证了这位侯爷的一大
饮食习惯——爱吃甜瓜瓤，但不爱吐
籽。

“甜瓜吃法不一样，有人会将瓤掏
空再吃，有人爱吃瓤又嫌吐籽麻烦。
刘贺属于后者。”蒋洪恩说，与他有着
类似饮食习惯的还有马王堆一号墓的
辛追夫人。二人遗骸的腹部位置均发
现了甜瓜子，这说明在死前不久还吃
过甜瓜，可见西汉时期江南地区贵族
对甜瓜食用的普遍。

另一种延续至今的零食是梅，在
汉代颇受贵族青睐。蒋洪恩说，南昌
海昏侯墓粮库中发现了大量梅核，但
不明确其果实是否加工过。长沙马王
堆汉墓中发现了保存完好的梅核和梅
干，以及记载了梅、脯梅和元梅等加工
制品的竹简；广西贵县罗泊湾一号墓
（墓主为西汉高级官吏）也出土了梅、
青杨梅等果品。这些都反映了梅在南
方的种植和利用，梅的食用在长江流
域非常普遍并有成熟的加工技术。

这些植物遗存为何能保存2000
年？

“这和海昏侯墓长期处于地下水
的浸泡中有关。”江西省文物考古研究
院研究员、南昌西汉海昏侯墓考古队
领队杨军介绍说，据史料记载，东晋时
期（公元 318 年）豫章郡曾发生过一次
大地震，使原来的海昏县等豫章古县
淹没到鄱阳湖中，也让海昏侯墓墓室
发生坍塌，导致椁室被地下水淹没。

不同类型的文物需要的“保鲜”环
境不同。杨军说，刘贺的棺椁长期浸
泡在泥水中，连遗体都已腐化，研究人
员甚至无法对其做DNA检测，“但在粮
库内的贮藏物中提取的稻、粟、麻、甜
瓜、梅等植物遗存，却恰恰喜欢这种水
浸环境，并因此保存新鲜。”

经研究人员对比鉴定发现，稻、
粟、麻、梅呈棕褐色，甜瓜呈土黄色；水
稻的小花已结成块状，稻谷与粟的颖
果、麻的种子均已降解殆尽，但甜瓜的
种子与梅的果核相对保存较好。（新华
社）

2000年前的海昏侯国先民都种些啥？
袁慧晶

12月4日，演员在《十二天籁 壮族嘹歌》晚会上唱嘹歌。
当日，《十二天籁 壮族嘹歌》晚会在南宁市广西文化艺术中心举行。壮族

嘹歌是国家级非物质文化遗产，演出以传统原生态嘹歌为基础，再现了生活如
歌、嘹歌如魂的现实场景。 新华社记者 周华 摄

壮族嘹歌：日子放在歌里过

12月5日，高虹镇廉政文艺宣传队队员们带领高虹小学学生书写清廉家
风书法作品。当日，浙江省杭州市临安区高虹镇举行“传承红色基因 弘扬清
廉家风”暨“小家传大爱 共筑家园梦”亲子朗诵比赛及参观活动，高虹小学的
学生和家长一起参加了活动。近年来，浙江省杭州市高虹镇积极组织青少年
到高虹新四军纪念馆、新四军红色文化体验馆开展“红色文化研学”“传承非
遗”等亲子体验活动，传承红色经典，弘扬清廉家风。 新华社记者 徐昱 摄

传承红色基因 弘扬清廉家风

12月5日，演员在福建省街头文化艺术展演活动上表演木偶茶艺。
当日，福建省街头文化艺术展演活动启动仪式在福州举行，现场表演的

武术、木偶技艺等节目让观众大饱眼福。 新华社记者 姜克红 摄

福建街头文化艺术展演活动启动

12月2日，在淳安县屏门乡屏门村王氏宗祠古
戏台上，演员在表演睦剧。睦剧原名“三脚戏”，是国
家级非物质文化遗产，在清末民初流传于浙江淳安、
开化一带。由于生活方式的改变，睦剧观众群体逐
渐流失，许多老艺人相继离世。近年来，浙江省淳安
县屏门乡积极推进睦剧文化传承工作，通过举办睦
剧文化节、资金扶持睦剧演出、成立睦剧学校等多种
方式，让睦剧得到较好传承。 新华社记者 徐昱 摄

非遗剧种
传 承

12月5日，赵心童在赛后高举奖杯。
当日，在英国约克举行的 2021 斯诺克英国锦标赛决赛

中，中国选手赵心童以10比5战胜比利时选手布雷切尔，夺得
冠军。 新华社发（克雷格·布劳摄）

新华社北京12月8日电 （记者王
琳琳）2022 年北京冬奥会进入倒计时
冲刺阶段。国家知识产权局知识产权
保护司司长张志成 8 日在国家知识产
权局举行的第四季度例行新闻发布会
上介绍，国家从 2021 年 10 月中旬到
2022年6月底在全国范围内开展专项
行动，对冬奥会和冬残奥会奥林匹克标
志知识产权侵权行为保持高压态势。

专项行动包括五项重点任务：一是
根据《奥林匹克标志保护条例》，加强对
奥林匹克标志和残奥会有关标志的保
护；根据专利法、商标法等法律规定，做

好有关奥林匹克标志的外观设计专利、
注册商标等各类型知识产权立体化保
护。二是加强市场违法信息排查，建立
案件信息移交快速反应机制，及时处置
案件线索，做好监管保护各环节的工作
协调和衔接。三是广泛开展奥林匹克
标志保护宣传，持续加强奥林匹克标志
相关知识产权普法，提升社会公众保护
意识。四是重点强化商品生产集中地、
销售集散地、电商平台总部所在地奥林
匹克标志保护，推动违法线索互联、监
管标准互通、行政执法信息共享。五是
正确适用相关法律法规，从严处置侵犯

奥林匹克标志相关专利、商标等知识产
权的违法行为。

在第 32 届奥林匹克运动会上，中
国体育代表团取得优异成绩，为祖国和
人民赢得了荣誉。但一些代理机构受
申请人委托，把“杨倩”“陈梦”“全红婵”
等奥运健儿姓名和“杏哥”“添神”等相
关特定指代含义的热词进行恶意抢注，
产生了恶劣的社会影响。

对此，国家知识产权局有关负责人
重申，依法严厉打击未经授权将奥运冠
军等较高知名度奥运健儿姓名作为商
标进行恶意抢注进而损害其姓名权及

合法权益的行为，以及依法严厉打击利
用与奥林匹克运动或者残奥会运动有
关元素开展商业活动引人误认的不正
当竞争行为。对涉嫌构成犯罪的行为，
及时移交公安机关。

张志成介绍，下一步，国家知识产
权局将与市场监管总局一起，组织各地
按照动员部署、赛前整治、赛时保障和
赛后总结的阶段安排开展专项行动，加
强综合治理，严厉打击侵权违法行为，
增强全社会尊重和保护冬奥知识产权
的意识，在国际上树立我国依法严格保
护知识产权的良好形象。

为冬奥护航，知识产权保护实施专项行动

新华社上海12月3日
电（记者肖世尧 朱翃）中
国足协 3 日宣布，同意中
国男足主教练李铁辞职，
其职务将由武汉足球俱乐
部主教练李霄鹏接任。

“日前，李铁向中国足
协提出辞去中国国家男子
足球队主教练职务的请
求。经中国足协研究决
定，同意其辞职申请。经
广泛征求意见，中国足协
研究决定，聘任李霄鹏担
任中国国家男子足球队主
教练职务。”中国足协在声
明中表示。

李铁于2020年1月正
式上任，他先是带领中国
男足从 2022 年世界杯预
选赛 40 强赛中晋级 12 强
赛。但在12强赛中，中国
队在前六轮比赛 1 胜 2 平
3负积5分排名小组第五，
世界杯出线希望渺茫，李
铁也因为赛后发布会和个
人社交媒体言论陷入争
议。

现年 46 岁的李霄鹏
在球员时期曾代表中国男
足进军2002年世界杯，退

役后他曾先后担任中国女足、青岛、山东等球队
主教练，并在2019年获得中超联赛最佳主教练
奖。李霄鹏于2020年12月接手武汉队，带队在
今年中超联赛1胜8平5负积11分进入保级组。

目前，2022年世界杯预选赛12强赛还剩下
四轮比赛。下一轮比赛，中国队将于2022年1
月27日客场挑战日本队。
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新华社澳门12月6日电（记者
刘刚 李寒芳）2021 中国网球巡回
赛职业级总决赛（澳门）暨全国网球
单项锦标赛6日在澳门网球学校揭
幕。

在经过安宁、日照、长沙、常州、
临汾、广州共六站职业级比赛之后，
国内网坛顶尖高手齐聚澳门。男子
方面，有国家积分排名前三位的张之
臻、李喆和柏衍，以及2020年中国网
球巡回赛职业级总决赛男单冠军吴
易昺。女选手方面，朱琳、王雅繁、韩
馨蕴等一线名将齐亮相，今年六站分

站赛女单冠军得主也悉数参赛。
本次赛事设有男子单打、女子

单打、男子双打、女子双打四个项
目，赛事总奖金高达220万元。

赛事主办方之一、国家体育总
局网球运动管理中心副主任黄玮在
接受新华社记者专访时表示，2020
年开始举办的巡回赛事有很强的针
对性。“国内运动员在青少年转职业
这个过程中，由于国际积分比较低，
无法参加国际高水平赛事。而以往
国内的专业比赛又较少，不利于这
一年龄段的运动员提高成绩。”黄玮

说，举办巡回赛正是为了弥补国内
赛事体系方面的短板，同时也是参
照国际通行做法，建立中国的网球
技术等级和国家积分排名，把从业
余到大众精英再到职业选手这一链
条贯通起来。

对于赛事的未来发展，黄玮表
示，将继续按照市场化的方式运
作。他同时透露，赛事有望长期在
澳门落户。“我们准备立足中国，面
向东亚、东南亚、南亚的一些国家和
地区，吸引同一年龄段的国际选手
来参加比赛。”

2021中国网球巡回赛职业级总决赛（澳门）揭幕

新华社内罗毕12月6日电（记
者黎华玲）朱巴消息：中国援南苏丹
教育技术二期项目启动仪式6日在
南苏丹首都朱巴举行。南苏丹副总
统阿卜杜勒巴吉在启动仪式上说，
该项目将为南苏丹带来中国先进的
教育理念和宝贵经验，为南苏丹制
定中小学新课纲等教育规划提供有
力支持。

阿卜杜勒巴吉说，教育对国家
发展至关重要，即使南苏丹政府面
临资金短缺的严峻挑战，但始终将
教育创新与发展置于国家战略首

位。南苏丹基础教育与指导部部长
阿奎尔说，发展教育是南苏丹政府和
人民的共同愿望，中国在教育事业取
得的长足发展为南提供了榜样。

中国驻南苏丹大使华宁说，中
国和南苏丹建交10年来，中国始终
把教育作为两国交流合作的优先领
域，援建多所中小学校，为南培训数
千名各领域专业人才，向南学生提
供留学中国奖学金。近年来，上百
万册中小学生数学、科学、英语教材
漂洋过海运抵朱巴，近15万名南苏
丹师生从中受益，200 余名南苏丹

教师前往中国接受培训。
援南苏丹教育技术援助项目是

我国首个综合性教育援外项目，二
期项目将在南教材体系建设、教育
人员培训、双方文化交流等多方面
展开。主要内容包括为南开发编印
和提供小学英语、数学、科学教材和
部分中学教材；培训南师资及教育
管理人员；开发提供教材使用评估
系统；派遣 2 名中文教师赴朱巴教
授中文，设立中国语言学习中心；提
供部分教学物资。项目实施期限为
3年，承办单位为上海教育出版社。

中国援南苏丹教育技术二期项目正式启动

斯诺克——英锦赛：
赵 心 童 夺 冠


